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葵芳區私人樓宇居民聯會 

『我們的葵芳圍』社區規劃問卷調查 

調查報告 

 

1. 調查背景 

榮芳街街市自 1982 年落成後，過往服務葵芳圍附近的居民。但隨著三十多年的

過去，只有一層的街市內裡的設施並沒有改善或增加，但周遭的人口卻不斷上升，

未來區內公私型房屋將相繼落成，只有一個單層的食環街市難以應付區內需要。

食物及衞生局曾於 2015 年 5 月公布其委聘的顧問就改善街市營運環境提交的研

究報告並提出了改善建議，顧問選定六個街市為它們擬備實體改善計劃，以進一

步研究改善潛力，榮芳街街市是其中一個，可惜至今仍未有任何改善工程。現屆

政府剛發表的施政報告提及的舊街市亦只有少修少補，難完全解決區內環環相扣

的問題。過往聯會曾在區內舉辦規劃工作坊及諮詢站，區內居民的聲音明顯反映

了榮芳街街市有改革的必要。 

 

有見及此，葵芳區私人樓宇居民聯會於 2017 年 11 月至 12 月期間，就榮芳街街

市改革建議於區內進行問卷調查，以了解區內人士對街市改革的實際需求。 

 

 

2. 調查方法及調查範圍 

聯會是次調查於 2017 年 11 月至 12 月期間共成功訪問了 218 位對象。受訪對象

包括居於葵芳圍的居民，及居於葵芳圍附近（如葵聯邨、葵芳邨等）會使用榮芳

街街市的居民。 

 

回應總數  218 份 

受訪者屬於「葵芳圍」的居民  110 位  (50.5%) 

受訪者不屬於「葵芳圍」的居民  108 位  (49.5%) 
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3.調查結果 

 

1. 受訪者曾參與哪項社區規劃活動? 

  頻數  百分比(%) 

不曾參與  165  75.7 

於街站提對供意見 39  17.9 

簽署『我們的葵芳圍』建設理想社區約章  10  4.6 

於 2015 年 5 月舉行的首次社區規劃工作坊  8  3.7 

於 2016 年 1月舉行的第二次社區規劃工作坊  4  1.8 

於 2017 年 8月舉行的第三次社區規劃工作坊  4  1.8 

居民會議  3  1.4 

 

調查結果顯示，受訪者過往對由非政府機構舉辦由下而上的參與社區規劃活動並

不太了解，而另一方面，政府未有提供足夠平台讓當區居民就地區規劃問題反映

第一身用家的意見。 

 

 

3.1 現時的榮芳街街市有優化改善的需要嗎？ 

  頻數  百分比(%) 

有需要  193  89 

沒有需要 24  11 

 

調查結果顯示，近九成（89%）受訪者認為，現時的榮芳街街市有優化改善的需

要。根據受訪者的意見，不少人認為現時榮芳街街市已多年沒有更新，甚至連冷

氣都沒有；街市只有一層，店舖選擇有限，甚至有部份店舖用作存倉用途，令選

擇更少，居民因普遍因此認為現時的榮芳街街市有優化改善的需要。 
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3.2 榮芳街街市是否足夠應付未來數年人口增加? 

  頻數  百分比(%) 

能應付 34  15.6 

不能應付  183  84.4 

 

調查結果顯示，超過八成（84.4%）受訪者認為榮芳街市不足夠應付未來數年人

口增加。近年除了葵聯邨、葵芳邨的居民需要到葵芳圍買菜外，區內預計於明年

初落成的葵翠邨(2 座預計共 2,400 人口)及未來 5 年將陸續於附近下葵涌村位置及

麗瑤邨旁山坡落成的公屋單位(分別是的 650 單位預計共 1,600 人口，及 800 個單

位預計共 2,000 人口)。據了解，上述公屋項目均會依靠葵芳原有設施，因此不會

有街市。另一方面，葵芳圍內水務署閒置宿舍原址改建為私人住宅後即將有 136

戶入伙，附近大廈亦有部分重建。可見附近人口將會未來數年持續上升，但食環

街市設施卻沒有按人口需要而改善。因此普遍受訪者對人口持續增加之下街市難

以應付實際需要的問題表示擔心。 
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3.3 較支持下列哪一項長遠策略？ 

  頻數  百分比(%) 

重置榮芳街街市  101  46.8 

原址優化榮芳街街市 99  45.4 

維持原狀不變 16  7.3 

拆左/重建都冇用 1  0.5 

 

數據顯示，受訪者建議重置榮芳街街市(46.8%)及原址優化榮芳街街市(45.4%)的

比例相近。整體顯示，超過九成受訪者(92.2%)認為，長遠是有改革榮芳街街市的

必要。 

 

 
 

 

3.4 如要重置榮芳街街市，你認為哪一個地點最為合適？ 

  頻數  百分比(%) 

興芳路遊樂場（其中部分空間）  101  78.3 

葵涌運動場（其中部分空間） 16  12.4 

社區會堂 10  7.8 

葵涌公園 1  0.8 

盛芳街兒童遊樂場 1  0.8 

 

數據顯示，受訪者較明顯以興芳路遊樂場改變為重置街市的選址的取向為多

(78.3%)，其次是葵涌運動場(12.4%)。受訪者普遍認為，興芳路遊樂場由於有兩

個七人足球場位置，即使以其中一個作為街市重建選址，仍有另一個足球場在旁

可使用，相對上對社區人士影響最少。 
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3.5 如把榮芳街街市重建成多層社區服務大樓，除街市外，你認為應加入哪些設施？ 

  頻數  百分比(%) 

政府診所  118  54.1 

圖書館 109  50 

老人日間護理設施 108  49.5 

牙科診所 91  41.7 

自修室 88  40.4 

幼兒託管中心 78  35.8 

室內運動場 68  31.2 

青年中心 65  29.8 

健身室 47  21.6 

其他 

其他包括：熟食中心，多層街市，維持原狀不變，NGO，地下車站，室內/室

外自由使用空間，全棟街市，遊戲室，冷氣，無障礙設施，資源回收分類中心，

分類多層街市 

19  9.1 

根據結果所見，居民對於假如將榮芳街街市重建成多層社區服務大樓，期望加入

的設施當中，建議政府診所的超過五成（54.1%），圖書館達五成(50%)，老人日

間護理設施亦接近五成（49.5%），超過四成的亦有牙科診所（41.7%）及自修室

(40.4%)，超過三成的亦有幼兒託管中心(35.8%)及室內運動場（31.2%）。其餘仍

有不同提案(詳見上圖)。 
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分析及建議 

逾八成認為榮芳街街市難以應付葵芳持續增加的人口 

調查結果顯示，超過八成（84.4%）受訪者認為榮芳街市不足夠應付未來數年人

口增加。近年除了葵聯邨、葵芳邨的居民需要到葵芳圍買菜外，區內預計於明年

初落成的葵翠邨(2 座預計共 2,400 人口)及未來 5 年將陸續於附近下葵涌村位置及

麗瑤邨旁山坡落成的公屋單位(分別是的 650 單位預計共 1,600 人口，及 800 個單

位預計共 2,000 人口)。據了解，上述公屋項目均會依靠葵芳原有設施，因此不會

有街市。另一方面，葵芳圍內水務署閒置宿舍原址改建為私人住宅後即將有 136

戶入伙，附近大廈亦有部分重建。可見附近人口將會未來數年持續上升，但食環

街市設施卻沒有按人口需要而改善。規劃署在二○○九年四月修訂《香港規劃標準

與準則》，在修訂前曾以人口為參考基礎的公眾街市規劃準則，每 10 000 人設有

約 40 至 45 個檔位。根據 2015 年區議會數字，興芳及葵芳選區共有 37,945 人口,

僅有 112 檔口的榮芳街街市己不符，還未計算周邊未有食環街市的地區居民的使

用及上述的人口增長。因此普遍受訪者對人口持續增加之下街市難以應付實際需

要的問題表示擔心。 

 

近九成認為榮芳街街市有優化改善的需要 

調查結果顯示，近九成（89%）受訪者認為，現時的榮芳街街市有優化改善的需

要。根據受訪者的意見，不少人認為現時榮芳街街市已多年沒有更新，甚至連冷

氣都沒有；街市只有一層，店舖選擇有限，甚至有部份店舖用作存倉用途，令選

擇更少，居民因普遍因此認為現時的榮芳街街市有優化改善的需要。 

食物及衞生局曾於 2015 年 5 月公布其委聘的顧問就改善街市營運環境提交的研

究報告。顧問選定六個街市為它們擬備實體改善計劃，以進一步研究改善潛力，

榮芳街街市是其中一個。此外，顧問曾提出在該六個街市推行多項非實體改善措

施。立法會公眾街市事宜小組委員會於 2015 年 6 月舉行的會議上，食衛局曾表

示會就顧問的建議進行諮詢，以及計劃在 2016 年從該六個街市中選定至少一或

兩個，並提出度身訂造的改善計劃。該小組委員會亦曾要求食物環境衞生署（食

環署）就是否在尚未有空調設施的公眾街市（包括熟食中心）加裝空調設施事宜

向有關的租戶進行諮詢。但從部分租戶意見顯示，雖然只有 8%空置率，但由於

不少均用作存倉用途，難以通過 8 成租戶同意作安裝冷氣甚至其他的改善工程，

令街市過往一直難作較大改革，難以滿足區內需求。 

 

逾九成希望榮芳街街市長遠可重建優化 

數據顯示，受訪者建議重置榮芳街街市(46.8%)及原址優化榮芳街街市(45.4%)的

比例相近。整體顯示，超過九成受訪者(92.2%)認為，長遠是有改革榮芳街街市的

必要。數據顯示，受訪者較明顯以興芳路遊樂場改變為重置街市的選址的取向為

多(78.3%)，其次是葵涌運動場(12.4%)。受訪者普遍認為，興芳路遊樂場由於有

兩個七人足球場位置，即使以其中一個作為街市重建選址，仍有另一個足球場在
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旁可使用，相對上對社區人士影響最少。 

 

改革榮芳街街市，設立綜合服務設施大樓 

榮芳街街市於 1982 年落成至今已三十多年，一直以來整體未有大改動，只有一

層的 112 檔位街市難以應付過往三十多年的人口急劇變化，同時在設施上亦未能

追上現時的需要。另一方面，人口過往的變化下區內的配套一直未有明顯增加，

葵青區人口與休憩設施比例不符更是十八區之最，整體配套不足一直為人垢病。

建議政府盡快正視需要，改革榮芳街街市為綜合服務設施大樓，從街市及整體配

套上的改革回應社區需要。 

 

‐完‐ 




